



---

# Rapport annuel du président - exercice 2023

## Prologue

L'année sportive suisse 2023 : un kaléidoscope de performances fantastiques de nos athlètes de haut niveau, des milliers d'heures de travail bénévole fournies par d'innombrables personnes passionnées de sport dans tout le pays, la future lueur tant attendue de la flamme olympique 203x dans notre pays, la déception, un nouvel espoir...

Chers panathloniens, chères panathloniennes

Les priorités de travail du comité de district sont résumées par les trois lettres R-I-M : **"Rencontre-Information-Médiation"**.

## La rencontre:

La participation des membres du comité de district aux manifestations des 32 clubs a permis de recueillir de précieuses informations qui serviront à leur tour de base pour définir les thèmes et les priorités de travail du district.

Il est réjouissant de constater qu'au cours de l'année écoulée, un nombre croissant de clubs ont organisé des manifestations en collaboration avec des clubs amis.

## Information sur le site:

### Page d'accueil :

L'année dernière, les clubs ont été invités à communiquer leur programme annuel au district. Pour la première fois, un précieux aperçu est disponible, une mine de données qui peut servir de source d'inspiration pour les responsables des programmes des clubs..

### L'éthique :

Une présentation informative "L'éthique dans le sport" a été remaniée et complétée par un polycopié l'année dernière et devrait être mise à la disposition des clubs Panathlon en allemand et en français à partir du printemps 2024.

## Médiation :

**Manifestation de formation continue pour les responsables des programmes et des médias des clubs** (30.06.23, Mobilier Arena Gümligen b. Bern)

Les intervenants de ce passionnant atelier ont offert un feu d'artifice d'inputs et d'ateliers professionnels aux responsables des médias et des programmes des clubs.



**Albi Saner** (PC Berne) a d'une part montré comment le paysage médiatique actuel est marqué par les médias électroniques et a d'autre part motivé les personnes présentes à rédiger leurs articles pour les médias de manière "pep's" et originale afin d'augmenter leurs chances d'être publiés.

**Jürg Salvisberg** (PC Olten-Zofingen) a incité les personnes présentes à utiliser, en plus de la présentation correcte d'un événement, la vivacité, la présentation de citations ou le discours indirect pour augmenter l'attractivité pour le lectorat. Il s'agit de mettre en évidence la particularité et la nouveauté.

**Hans-Jörg Wyss** (PC Luzern) a montré comment faire d'un exposé un succès : Outre l'entrée en matière, qui doit être "réussie", il s'agit d'augmenter l'attention chez les auditeurs avec des déclarations inattendues et créatives. Il faut que l'on sente chez l'orateur l'engagement, le "cœur à l'ouvrage".

## **Conférence des présidentes et présidents** (22 septembre 2023 à la Mobilier Arena à Gümligen b. Bern)

Le directeur de l'Office fédéral du sport OFSPO, Matthias Remund, a captivé les 32 présidentes et présidents et représentants des clubs panathlon avec un exposé « Le fondement du sport suisse est toujours le bénévolat ». Passionnant et informatif sur le thème "Sport Suisse ; *quel est l'état du sport suisse*" : les principaux messages de l'exposé :

- La population suisse pratique toujours plus de sport
- Le fondement du sport suisse est toujours le bénévolat
- Le programme fédéral "Jeunesse et Sport" est le principal instrument de promotion du sport en Suisse.

Mais le sport suisse doit aussi faire face à de grands défis:

- Endiguer les dérives (violence, dopage, manquement à l'éthique, match truqué...)
- Améliorer l'accès aux installations sportives
- Augmentation de la responsabilité personnelle

Après l'exposé, des présidents de clubs panathlon ont donné un aperçu de la gestion de leur club (Marc-Henri Clavel, PC Lausanne, Stefan Ruf, PC Olten-Zofingen et Anne-Marie In-Albon, PC Zoug), comme le développement des programmes, les manifestations, la promotion des sportifs et les relations publiques.

Presque tous les clubs sont confrontés à des défis similaires:

- La question du sens et des buts du Panathlon.
- L'amélioration de la structure d'âge et de la proportion de femmes dans le club.
- L'augmentation de la visibilité des clubs Panathlon.
- Le recrutement de nouveaux membres
- L'occupation des postes au sein du comité directeur



---

Au cours de la discussion qui a suivi, les personnes présentes ont échangé des idées créatives pour recruter des membres:

- Les jeunes recrutent des jeunes
- Échelonner les cotisations des clubs
- Soutenir les jeunes athlètes, les accompagner et les convaincre plus tard de devenir membres.
- Recruter activement des sportives qui ont pris leur retraite

## Forum du sport 2023 (07.11.23 à Soleure)

Organisé en partenariat avec le club local Panathlon Soleure, le forum sportif a attiré plus de 130 personnes intéressées. Reto Held (présentateur sportif de la SRF) a interrogé les deux participants au podium, Peter Haas (Swiss Athletics) et Markus Buck (Swiss Aquatics), sur la thématique "Sur quoi reposent les succès actuels au niveau international de l'athlétisme et de la natation suisses ? "

Les principaux facteurs de réussite qui alimentent l'envolée actuelle de deux fédérations sportives :

- Changement de culture (volonté accrue de performance)
- Meilleur soutien financier aux athlètes
- Amélioration de l'infrastructure des installations sportives (CISIN !)
- Professionnalisation du staff de coaching
- Professionnalisation de l'environnement d'encadrement dans les clubs
- Exemplarité des athlètes de haut niveau pour la relève
- Optimisation de la collaboration (réseautage) entre les clubs

## Panathlon International:

Christoph Socin, membre du comité, a représenté le district Suisse/FL à la conférence des présidents de district en octobre 2023 à Guayaquil (Équateur). Le document final contenait les messages clés suivants (sélection):

- Les présidents de district sont encouragés à visiter les clubs du district.
- Promouvoir les valeurs culturelles du sport
- Faciliter le processus de création de nouveaux clubs.
- Augmenter la participation des athlètes à la promotion des valeurs de l'IP dans tous les sports.

## Remerciements:

Mes sincères remerciements vont à mes estimés collègues du comité de district pour leur collaboration bénévole et engagée :

Philippe Cottet, Hans Roth, Christoph Socin, Hansruedi Wagner, Hans-Jörg Wyss ainsi que le vice-président, Beat Zurflüh.



---

Un grand merci à notre responsable des finances et du secrétariat, Danica Kunz.

Nous remercions également les présidents des clubs et le secrétariat général du Panathlon International pour leur collaboration constructive et leur participation active aux différents évènements du district.

Peter Wüthrich, Président du District Suisse/Principauté du Liechtenstein

Bienne, le 08 mars 2024